

# LA CRÓNICA

PERIODICO LIBERAL



GUADALAJARA 24 de enero de 1918

Se publica los jueves

Epoca II - Año XX

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Jáudenes, número 18 - Guadalajara

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Subscription: 11 meses, 1 peseta; año, 4 pesetas  
Estimando a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1916  
los anuncios satisfarán 0.10 pesetas

Franqueo concertado

Director: José Serrano Batanero

NUMERO SUELTO: 10 céntimos



DE LA GUERRA.—Entierro de un soldado francés

Foto INFORMACION

## ORIENTACION NECESARIA

Das semanas han transcurrido ya en plena agitación por la crisis de las subsistencias. Se han propuesto peliativos o se han obligado esperanzas de solución más o menos ilusorias. Pero el remedio no viene, el malestar continúa; sigue la desorientación y parece necesario preguntar francamente y de una vez si ha llegado la hora de las soluciones de Gobierno eficaces, rápidas, salvadoras y completas. Queremos decir si ha llegado la hora de la dictadura económica por parte del Estado, con la cooperación de todas las fuerzas y elementos sociales, tal como la tienen ya establecida, no sólo los países beligerantes, sino los neutrales de toda Europa.

Desde 1.º de julio se ha procurado dar la sensación en estas columnas del movimiento que se operaba en España. Nos cabe la satisfacción y el orgullo de haber seguido día por día, en las columnas de La Crónica, la vida de la acción contribuyendo con nuestras

molestas fuerzas a orientar a la opinión, y en todos nuestros artículos hemos querido apuntar que los males que aquejan a España no debían ser tratados según las reglas ordinarias del derecho civil y de la normalidad administrativa, sino como un siniestro colectivo, un naufragio, un incendio, una inundación, una epidemia. Precisan, pues, los remedios heroicos, no bastan las sencillas fórmulas de la farmacopea ordinaria.

Así ahora ¿de qué sirve la tasa, que aquí, en Guadalajara, por ejemplo, se ha acordado, si es un remedio que va contra los detallistas, si éstos no pueden obtener de los almacenistas, de los productores los artículos tasados a precios no ruinosos?

Y si así no fuere, ¿cómo evitar la ocultación? Pues venga la incautación total, franca, completa, absoluta.

¿No basta la incautación, porque así y todo el precio de origen impide la apetecida rebaja en el precio al menudeo? Pues venga, si es preciso, la subvención del Tesoro público a llenar es-

te margen y hágase el empréstito que se requiera. ¿Que aun así no se logra el fin apetecido? Pues váyase resueltamente a la ración igual, absolutamente igual para todos, a tanto por individuo.

Prescindamos por ahora de toda preocupación política, absolutamente secundaria en los momentos actuales; y puesto que nos quejamos todos con sobrada razón, expónganse las quejas y los medios racionales para atajar el conflicto.

Por nuestra parte, creemos cumplido un deber de patriotismo. Se nos han ocurrido esas ideas, y ahí están, valgan por lo que valieren. El Gobierno y el país están igualmente interesados en crear el criterio, la orientación fija de que se carece ahora, y en poner el remedio posible a estas repercusiones de la guerra universal.

La labor de la Prensa es intensa ahora en este asunto, como no lo fué nunca, y creemos que estas ideas expuestas por nosotros son como la síntesis de las generales aspiraciones del país.

## EL ACTO DE AYER

### LA CANTINA ESCOLAR

Ayer, a las doce, se celebró en el Grupo escolar el acto del reparto de ropas a los niños que asisten a dicho establecimiento de enseñanza. A los muchachos se les sirvió una comida extraordinaria y pastales. Las ropas repartidas han sido muchas, donadas generosamente por señoras de esta capital, y en los niños se reflejaba el contento por los agasajes y obsequios que recibían.

Asistieron autoridades y numerosa público.

Vea V. el próximo número de La Crónica

# Crónica

## La lucha contra el submarino

Desde el punto de vista británico, el estado actual de la guerra submarina puede resumirse así: A pesar del número cada vez mayor de barcos que atraviesan la zona de peligro, las medidas defensivas adoptadas han dado resultados muy importantes, hasta el extremo de haberse operado una reducción considerable y constante en las pérdidas causadas por los submarinos alemanes. Por otra parte, Alemania pierde más submarinos cada día; desde el comienzo de la guerra han hundido los ingleses un 40 o 50 por ciento de los que operan en el mar del Norte, en el Océano Artico y en el Atlántico, siendo el número de los destruidos durante los tres últimos meses igual al total de los hundidos durante todo el año 1916. Cabe, pues, afirmar que la balanza de la guerra submarina inclínase a favor de la Gran Bretaña.

Sobre el curso de esa guerra tenemos a la vista datos muy interesantes. Una de las armas más eficaces que poseen los marinos mercantes para librarse de los ataques dirigidos contra ellos encuéntrase en la vigilancia cuidadosa que sostienen desde los barcos, en el empleo de sus propios ojos. Investigaciones practicadas en Inglaterra han puesto en claro que un barco, cuyos vigías observen al submarino antes de emprender este ataque, tienen en su favor siete probabilidades contra tres de escapar ileso, esté o no el barco armado; mientras que cuando el submarino no es descubierto antes de atacar el vapor, éste sólo tiene una probabilidad en su favor contra cuatro de esquivar el ataque. Sabiendo esto, hay algunos particulares en Inglaterra que dan como premio una considerable suma en metálico al primer tripulante de un buque que observe un submarino y dé la alarma, habiendo producido este sistema de recompensas resultados muy útiles.

Otro extremo interesante es la comparación de los efectivos en barcos que poseen Alemania e Inglaterra en el momento actual. Aquella contaba al principio de la guerra con una flota comercial cuyo tonelaje era de 5.000.000 de toneladas. La Gran Bretaña poseía barcos que representaban un total de 16.000.000 de toneladas. Alemania ha perdido cerca de la mitad de su flota, apresada o hundida por los aliados, y no hay que olvidar que los barcos ale-

manes han traficado poco desde 1914. Inglaterra, que ha tenido sus buques expuestos durante ese período de tiempo a la guerra más cruel y más intensa que se conoce en la Historia, y que ha sostenido con ellos un tráfico intensísimo, ha perdido solo dos millones y medio de toneladas, aproximadamente lo mismo que su rival. Pero esta cifra representa para ella la pérdida de un 14 por ciento de su flota mercante, mientras que para Alemania significa la pérdida de un 50 por ciento de sus barcos comerciales.

Preciso es recordar, sin embargo, que la Gran Bretaña ha perdido en realidad mucho más de dos millones y medios de toneladas, solo que gracias a una organización asombrosa y a una actividad sin límites ha logrado reemplazar gran parte de lo que ha perdido. En 1915 y 1916, las construcciones navales descendieron notablemente en Inglaterra, debido a la mayor necesidad de atender a la fabricación de municiones y al armamento y equipo de un inmenso ejército de cinco millones de hombres, así como a los requerimientos de los demás países aliados. Pero en 1917, llevada a cabo esa tarea magna en su mayor parte, se ha restablecido la normalidad en los astilleros británicos. Durante este año van a producir cerca de 2.000.000 de toneladas de barcos mercantes, cifra que iguala el total de lo producido durante un año de trabajo intenso en tiempo de paz. Y en 1918, la producción será aún mayor, igualando, por lo menos, lo destruido por los submarinos, y haciendo inútil la labor de éstos.

En el año próximo desarrollará el Ministerio de Construcciones Navales de Inglaterra un vasto e ingenioso plan; consiste en la unificación de los tipos de barcos mercantes. Estos van a construirse ahora «en serie», conforme a un tipo único de barco, sistema que presenta grandes ventajas por cuanto facilita el trabajo en los astilleros, en las fábricas de planchas de acero, etc. Los buques «Standard» que así se llaman en Inglaterra, serán construidos con mucha rapidez más que en los corrientes; algunos de ellos han sido ya botados y están sirviendo con excelentes resultados, y durante la primera mitad de 1918 serán construidos un millón de toneladas de estos navíos.

No es de extrañar que la Gran Bretaña, contando con los recursos y las energías que tiene a su disposición, confíe salir triunfante en la lucha contra el submarino.

Juan Cepeda.

## SECRETARIAL

A mis apreciados compañeros los secretarios de Ayuntamiento:

Cuando yo sólo contaba con 12 años de edad, o sea desde que tuve uso de razón, recuerdo haber oído decir a mi querido padre (q. e. p. d.), que los secretarios de Ayuntamiento batallaban por corregir la creación de la carrera secretarial, y que según los ofrecimientos que les habían hecho algunas personas influyentes en la política, no tardarían un año en conseguirlo.

Esto era allá por el año 1887 ¡y parece que fué ayer!, desde cuya fecha han transcurrido treinta años, sin que los secretarios de Ayuntamiento hayamos cesado en batallar por conseguir la creación de nuestra carrera, los políticos en hacer ofrecimiento y la dura realidad en ir alargando cada vez más el día que tenga efecto nuestra redención.

¡Treinta años perdidos buscando el camino para llegar a ese poblado que llaman carrera secretarial! Parece mentira que no hayamos sabido buscar la senda recta que nos conduzca a ese poblado! Una vez, en el año 1916, creímos estar cerca de él, pero ¡oh fatalidad!, lo que nosotros creímos como nuestra salvación, sólo fué como flor de un día, y se marchitó al desmenuzarse el desgraciado Reglamento provisional del Cuerpo de secretarios de Ayuntamiento, sobre el cual ya en varias ocasiones tengo emitida mi opinión en este mismo periódico, y por lo tanto, renuncio a repetirlo en el presente.

En vista de esta negociación, me pregunto: ¿Pero somos tan miopes los secretarios de Ayuntamiento que no acertamos a buscar la senda recta que nos conduzca a la creación de la carrera secretarial? Si seguimos con los mismos procedimientos que los usados hasta ahora, seguramente que sí; pero si cambiamos de ruta y nos unimos debidamente, yo os aseguro que pronto hemos de conseguirlo. ¿Cómo? Muy sencillamente: Como todos sabéis, las elecciones generales están anunciadas; también sabéis que esas elecciones son para que todos los individuos de la Nación que tienen voto, elijan a la persona que más confianza les merezca, a fin de que les represente en Cortes y defiendan sus intereses; pues bien, ¿por qué los secretarios no elegimos esa persona? Porque no tenemos unión verdadera. Pues a reunirnos inmediatamente en el capital de provincia o por partidos, como ustedes quieran, y ver qué candidatos aspiran a ostentar nuestra

representación; y si son personas que nos merezcan confianza, está bien que les otorguemos nuestros votos; pero si no, aunque vengan impuestos por políticos influyentes, los debemos rechazarlos, negándoles nuestro sufragio y buscar otros que por los antecedentes nos conste se hallan dispuestos a luchar en el Congreso y en el Senado por conseguir la reglamentación decorosa de la clase secretarial.

Yo creo que si todos los secretarios de España hacemos esto, seguramente que en las próximas elecciones han de ir a dichos Centros personas dispuestas a defendernos enérgicamente; pero si en estos críticos momentos nos callamos y damos nuestros votos a cualquiera que nos lo solicite, sin enterarnos de sus intenciones para mañana, ¿qué adelantaremos con rogar y chillar después, si tal vez nosotros mismos hemos elegido nuestros verdugos?

Meditad y pensad esto, y si abundais en mi parecer, escribid a nuestro presidente provincial para que haga la convocatoria, o a los de cabezas de partido; pero no dejarlo de hacer, porque creo es el camino recto para llegar a nuestra anhelada redención.

Os saluda afectuosamente el último de los secretarios de la provincia,

Cabino Escrivano.

Jócar.

LA TASA

No basta la acción del Gobierno; es precisa la actuación ciudadana

El lunes se publicó un bando con la tasa de los artículos que a continuación citamos:

Trigo, 42 pesetas los 100 kilogramos.

Harinas, 52 pesetas los 100 kilogramos.

Pan, 40 céntimos los 800 gramos.

Huevos, a 2 pesetas la docena hasta el día 15 del próximo Febrero, y desde esta fecha en adelante, a 1'50 pesetas la docena.

Patatas, a 2 pesetas los 11 kilos y medio, o sea la arroba.

Aceite, a 1'50 pesetas el litro.

Alfalfa, a 19 pesetas los 100 kilos. Salvados y moyuelos, a 30 pesetas los 100 kilos.

Cebada, a 33 pesetas los 100 kilos.

COMBUSTIBLES

Leña para el carboneo, a 30 céntimos los 11 kilos y medio.

Leña de estufa, a 55 céntimos los 11 kilos y medio.



El mayor bien que podemos hacer a vuestros dientes es lavarlos regularmente con Odol.

Leña de olivo, a 45 céntimos los 11 kilos y medio.

Carbón vegetal, a 2 pesetas los 11 kilos y medio.

Tierras, a 1'75 pesetas los 11 kilos y medio.

Cisco y picón, a 1'50 pesetas los 11 kilos y medio.

CARBONES MINERALES

DE PEÑARROYA; sacco de 40 kilos antracita, 4'75 pesetas.

Avellana graso, 4'40 pesetas.

Menudo graso, a 3'35 pesetas.

DE PUERTOLLANO; doble cribado, el sacco de 40 kilos, a 4'10 pesetas.

Grandillo, a 3'70 pesetas,

Avellana, a 3'50 pesetas.

De nada sirve la acción oficial si los particulares no ejercen con todo rigor sus derechos de ciudadanía denunciando ante las autoridades todas las ocultaciones o contravenciones de lo que se ha preceptuado. Así lo encarece la Junta de Subsistencias y por viviamo debe hacerse.

De este modo se hará efectiva la responsabilidad de los expendedores que defrauden al público.

RATOS DE OCHO

:: BUFONADAS ::

Hay vates que se pasan muchas horas ensalzando del río los rumores, del alombrado campo los olores y la grandiosidad de las auroras y el color de los peces de colores. Y lo mejor del caso ¡vive Cristo!, es que la mayoría ni lo han visto!

Si están hechas tus medias garabatos, es decir, que están rotas, no te apenes: Las tiras; y después... pues sólo tienes que pensar en ponerte los zapatos.

Lo que me pasa a mí, caros lectores, es muy raro en verdad y me acalora: Me acueste por la noche con dolores y despierto en los brazos de la auroral  
Egipcio Diagarro

CANDIDATURA LIBERAL

Añima *La Palanca*, sin fundamento, que se ha ultimado la candidatura liberal para las próximas elecciones de diputados, en una reunión política celebrada en el Gobierno civil.

En el Gobierno civil no ha habido tal reunión política, sino amigos particulares y políticos del conde de Romanones que saludaron a éste en las habitaciones del gobernador civil y es inexacto que se ultimase candidatura alguna ni que hubiera notas discordantes.

Al colega le han informado mal y así se explica que ya comienza a poner en tela de juicio la pureza del sufragio.

El precio de los periódicos

Las diferencias de criterio existentes entre la Prensa de Madrid sobre la subida de precio de los periódicos, que ha motivado el retraso de la Real orden unificando el precio de los diarios a 10 céntimos, lleva camino de solucionarse en breve.

De los periódicos disconformes con la subida sólo quedan dos a quienes convencer de la necesidad imperiosa de modificar su opinión para continuar publicándose.

Algo debiera hacerse en provincias, ya que en Madrid las empresas periodísticas que cuentan con más medios de subsistencia, nos dan la pauta.

Los periódicos de Madrid se defienden siempre con perjuicios de los de provincias.

Ahí están demostrándolo, entre otras mil cosas, el impuesto sobre los anuncios, del que no protestaron porque les convenía y las bases de los conciertos de timbre y correos.

Y ya que los periódicos de provincias no elevamos los precios por la carestía del papel, el público debe prestarles su apoyo en todo, especialmente apresurándose a satisfacer las suscripciones puntualmente.

Los hay suscriptores en todos los periódicos, que después de recibir un trimestre o dos la publicación, se dan de baja sin abonar lo vencido.

Esperamos que los que se hallan en tal caso, nos remitirán el importe de la suscripción por Giro Postal o como mejor les parezca.

LA CRONICA se vende en los kioscos de la Plaza Mayor y del Jardillo y en la portería del Casino de Guadalajara

## Perfil de la semana

Sobre un pie de dorados relieves, y guardado por un fanal que fue transparente cuando manos solícitas limpiaban el cristal; en un rincón de la casa, en el más sombrío, acaso sobre una consola de pino que a la noche cruje y en la que la carcoma hizo su vivienda está, olvidado y triste, el Santo patrono, y con él y así de olvidada también, se encuentra la tradición.

Ah de aquella romería antañona, esperada con impaciencia y celebrada con regocijo el día de San Ildefonso! El pueblo de Tarazona era un hervidero de romeros. Gentes bullangueras y sencillas, con ideales y entusiasmos de que hoy se carece.

La tradición se ha refugiado en un puesto de «torraos y avellanas». Saludémosla.

x.

## Hace veinticinco años

Noticias de «La Crónica»

1893  
Enero

Ha tomado posesión de su destino nuestro estimado amigo el joven y distinguido abogado de esta capital, D. Juan Zabía, nombrado oficial primero del Gobierno civil de esta provincia por iniciativa y gestiones del señor Figueroa.

—El día 16 de este mes estubo en Guadalajara y conferenció con el señor gobernador civil el candidato por Molina, señor conde de San Luis, regresando a Madrid al siguiente día.

—Con motivo del cumpleaños del virtuoso y caritativo señor obispo de Sigüenza, ha repartido dicho señor una respetabilísima cantidad en metálico y especie a los numerosos indigentes que acudieron a solicitar la tradicional limosna, pues sabido es que anualmente lo efectúa, deseoso de aliviar algún tanto su precaria situación.

## Ayuntamiento

El miércoles 16 se reunió en las Casas Consistoriales la Junta municipal, bajo la presidencia del Sr. Pedromingo, y aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda por el que propone no estar conforme la Corporación con la liquidación efectuada por la Dele-

## Antituberculosos S A T



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona. Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiteris, 7, Guadalajara.

## Doctor SERRADA

DEL CONSULTORIO

Militar Policlínico de María Cristina

Estómago, hígado e intestinos. Consulta particular de 3 a 5.

CAMPOAMOR, 3 - MADRID

Los de provincias deben pedir día y hora.

gación de Hacienda en el expediente de créditos a favor y en contra del Estado, por considerarla injustificada.

A continuación se celebró la sesión ordinaria, leyéndose de la anterior, y posesionándose el Sr. Fluiteris de la Alcaldía Presidencia. Dicho señor pronunció un sentido discurso significando su gratitud a los compañeros por haberle otorgado sus sufragios y manifestando que aun cuando en las actuales circunstancias resulta más abrumador ese cargo por los problemas que ha de resolver, no por eso ha de dejar de poner en ello toda su voluntad. Enumera los problemas de más urgente solución, como son la carestía de las subsistencias, el abastecimiento de los mercados y los inmediatos de acoplar a ochenta y tantas familias que vienen a la población por razón de la creación de las oficinas del Catastro y a muchas más que vendrán con motivo de la instalación de la fábrica «La Hispano».

Hace protestas de su acendrado monarquismo, no obstante haber el Gobierno de S. M. hecho dejación de sus facultades para el nombramiento de al-

calle, y se le hizo más grato haberle obtenido de la más alta de las soberanías, la soberanía popular, y termina elogian la labor realizada en la Alcaldía por el señor Pedromingo, para el que propone un voto de gracias, que fue acordado por unanimidad, y ofreciéndose incondicionalmente a sus compañeros. (Aplausos en los escaños y en el público.)

Seguidamente se aprueba un dictamen del arquitecto municipal, señalando los números que corresponden a varios edificios del Abintestado de la excelentísima señora condesa de la Vega del Pozo, y se levanta la sesión.

## ELEMENTOS DE VIDA

### Local para el Catastro

El ingeniero-jefe del servicio agrónomico catastral, refiriéndose a la noticia que en nuestro número anterior dábamos de las dificultades que existían para instalar en local adecuado las oficinas del Catastro, nos dirige atenta carta en la que nos informa de las casas que ha visitado, de la capacidad necesaria del local (484 m<sup>2</sup>) para 87 funcionarios y de los trámites que ha de seguir el alquiler.

El asunto es de verdadera importancia para la vida de Guadalajara y hemos de prestarle toda la atención que merece.

### INCENDIO INTENCIONADO

El día 13 y aprovechando la ausencia del secretario del Ayuntamiento de Membrillera, D. Rafael Zurita, manos criminales pusieron fuego a la puerta de la casa que aquél habita.

A las dos de la madrugada despertaron la esposa e hija del Sr. Zurita alarmadas por el humo que comenzaba a invadir las habitaciones, y pronto se vieron envueltas en llamas y casi asfixiadas. Con gran serenidad comenzaron a arrojar cubos de agua sobre la puerta que ardía, consiguiendo dominar el iniciado incendio.

El hecho, por las alevosas intenciones que revela, ha producido gran indignación en Membrillera y se señala el hecho de un reciente correctivo impuesto al Sr. Zurita y de las vejaciones constantes de que viene siendo objeto por su gestión honrada, contraria a toda corrupción y oposición constante a las ilegalidades que algunos quieren llevar adelante, con mengua de los más elementales principios de justicia.

Llamamos la atención del gobernador civil y confiamos en que el señor Trevilla hará que estos hechos vandálicos no se repitan, para que las garantías ciudadanas sean un hecho y la tranquilidad de las personas honradas sea respetada.

## Una obra de acción social

Ayer se inauguró en la residencia de Padres Paules el Patronato de Acción Social católica, cuya Junta directiva ha quedado constituida de la siguiente forma: Presidente, D. Víctor Martínez; vicepresidente, don Manuel Maroto; conciliario, D. Mateo Maderal; jefe de estudios, P. D. José M. Fernández; tesorero, D. Clemente Cuesta.

Se darán clases a jóvenes de 16 a 20 años que deseen aprender oficios, y estarán aquéllas a cargo de distinguidos profesores de la Academia, Instituto, y otras personas de competencia suficiente, figurando como auxiliares los P. P. Paules.

## Diputación provincial

El viernes y el sábado celebró sesiones la Comisión, presidiendo el marqués de Embid y con asistencia de los vocales Sres. Morales y Casalejas y el secretario, Sr. Infantes.

Fueron aprobadas las cuentas de la imprenta provincial del 4.º trimestre último.

Concediéndose socorros de lactancia para los niños de Román Martínez Ruiz, de Galápagos, y Lorenzo Cortijo, de Solanillos del Extremo.

Se informó una instancia del Ayuntamiento de Fuentelviejo que solicita subvención para construir un lavadero.

Idem instancia de Bernardiño Sancho y otros vecinos de Ablanque sobre cesión de terrenos sobrantes de la vía pública.

Idem comunicación del alcalde de Mazarete solicitando autorización para entablar juicio de desahucio contra el vecino Pascual Bailón, para que desaloje una fragua del Municipio.

Se acordó proponer la devolución al Ministerio de Hacienda, para su rectificación, el expediente de liquidación de débitos y créditos entre el Estado y la Diputación.

Se deniega la admisión en la Inclusa de un niño de Dámasa Barrera, de esta ciudad, y el conceder socorro de lactancia para una niña de la vecina de Marchamalo, Blasa Garrido.

Fueron aprobadas las facturas de muebles y material eléctrico para el Gobierno civil presentadas por don Francisco Vaquero y D. Manuel Taberná.

También se aprobó la cuenta de estancias causadas en el manicomio de Ciempozuelos, durante el pasado diciembre, por los dementes pobres de esta provincia.

## DE SOCIEDAD

Por su santo, que celebra hoy, felicitamos a la señorita Paz Aragón.

También mañana, Santa Elvira, serán los días de las señoras Medrano

**• I. O. Q. M. •** Mostera, 38, principales  
Instituto de Belleza

**(Instituto de Belleza)**

Dirigido por un Médico especialista

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Desinfección de las uñas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueado y afinamiento del cutis. Extracción de callos de los pies y modificación de los huesos. Arreglo de las manos, nudos, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la invidiosidad sin ningún peligro. Desaparición del ocarra (mal olor de aliento).

**Servicios médicos: 10 a 12 mañana. -Servicios de lujo, 2 a 4 tarde.**

CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

## Grandes viveros

de álamo canadiense, el mejor para la pasta de papel, y toda clase de árboles. Precios baratísimos para grandes plantaciones. Granjas de Llano, Vargas (Santander).

## ZOTAL

Es el verdadero y más acreditado desinfectante conocido en España.

Su popularidad sólo se debe a sus positivos resultados en las enfermedades del ganado, plantas, viñas y árboles frutales.

Usadlo y os convenceréis. Venta en Farmacias y Droguerías.

## - Manuel Molinero -

Marmolista lapidario

Primeros talleres electro-mecánicos

## Panteones y sarcófagos

Unico despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10 - MADRID

Teléfono -M.- 3.361

de Rojas, Pérez Pardo y Martínez Pedrosa, y señoritas de Viejo, Sepúlveda y La Guardia. Reciban nuestra felicitación cordial.

—El lunes anterior celebró también el suyo la señorita Inés Ugarte.

—La distinguida señora del presidente de esta Audiencia, don Juan Bonilla, se encuentra en Madrid al lado de sus hijos los señores de Guerdain.

—De alguna gravedad se halla enferma hace unos días la esposa del teniente coronel de la Guardia civil, don José Bivera.

Hacemos ferviente el deseo de que la referida dama encuentre pronta mejoría.

—Ha trasladado su residencia a esta capital la señora madre y hermanos de nuestro buen amigo don Horacio Leblie.

## Espectáculos

### Teatro Principal

#### Varietés.

Pocas veces, y en este género contadísimas, se presenta ocasión de oír a una artista que canta bien, que se la escucha con verdadero delirio y, cuando esto se ofrece en nuestro teatro, es so da el caso, harto desagradable, de que unos cuantos, haciendo destacar en incultura, producen alborotos que deslucen la más brillante labor de una artista, intemperando a su vez al público inteligente y sensato, digno de mayores respetos. Aunque esto, en las funciones de varietés no es nuevo que ahora suceda, no por eso deja de ser cada día más intolerable, mucho más en las secciones de moda, a las que asisten gran número de señoras y en las que, para mayor sarcasmo, vemos reunidas todas las autoridades de Guadalajara.

Y el domingo fué a «La Burlandi», canzonetista de hermosa voz, potente, de grata sonoridad, a quien los calurosos aplausos con que el público premió al finalizar sus delicadas canciones no fueron bastantes para hacerla desaparecer un ostensible gesto de disgusto, enojo justificado a que la conduxeron la actitud de aquellos a quienes reprobamos y que a toda costa se hace preciso evitar, siquiera sea por el buen nombre de los demás.

Actuaron también en ese día los hermanos Carpi, que en sus diferentes juegos malabares se hicieron aplaudir. Teresa Carpi hizo, además, unos números de baile, para el que demostró condiciones que le han de permitir conquistar un nombre en el mundo coreográfico.

En la pantalla se exhibió el segundo episodio de la película de asuntos policíacos, «Sexton Black», otra cómica de Fatty, que fué muy celebrada, y la notable revista española «Studio».

#### Cine.

Ayer, por la festividad del día, se celebraron las secciones cinematográficas que correspondían al día de hoy, jueves, proyectándose el tercer episodio de la serie de *Sexton Black* y otra cinta en tres partes, titulada *Los falsificadores*.

M.

## Noticias generales

**Sindicato mercantil.**—El próximo domingo, a las tres de la tarde, celebrará Junta general el Sindicato Mercantil, con objeto de proceder a la lectura de la Memoria, elección del Consejo de Administración y suscripción de las acciones existentes en cartera. La Junta tendrá lugar en el Ayuntamiento.

**Alvarez Quintero.**—Una nueva sociedad de arte escénico acaba de constituirse bajo el nombre de los ilustres autores sevillanos.

De la Junta directiva forman parte los conocidos y entusiastas aficionados Máximo Encabo, Marcolino Arriola, Manuel Alejandro, Félix Landeira, Manuel Prieto, Andrés Muñoz, Regino Pradillo y Julio del Rey, director de escena.

Se asegura que pronto celebrará su primera velada, probablemente en el teatrillo de la plaza de Prim, más conocido por salón Castelló.

En Sigüenza fueron detenidos la semana anterior en el tron correo en que viajaban los jóvenes Manuel Fernández Ramírez y José Chacón Ramírez, de 17 y 19 años, fugados de su casa paterna, de Madrid.

Mojo concurrido estaba el Salón Castelló el domingo último, donde el «Club de la alegría» celebra sus bailes en esas tardes para su solaz y diversión y en la que se congregaban infinidad de mujeres guapas y simpáticos muchachos.

Al vecino de Valfermoso del Tajuña, Luis Ayllón, le robaron de su tienda 180 pesetas en plata, 25 en calderilla y 30 carretes de hilo, lo que consiguieron abriendo en la pared un boquete próximo a la puerta de entrada. Los autores no han sido habidos, a pesar de las pesquisas que realiza el Juzgado y la Guardia civil.

Por exigir violentamente bajo amenazas al dueño de la farmacia de Saucedón, don Juan Antonio Moya, la cantidad de 35 pesetas,

## Su hijo será un hombre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

## Harina Nestlé

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

tas, han sido detenidos y puestos a disposición de aquel Juzgado los vecinos labradores de la citada villa, Pedro Tomiso Gil y Rufino Puerto Berito.

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

**Blanco y Negro.**—Esta hermosa y aristocrática revista publica en su último número notables trabajos literarios, de modas y de actualidad, además de una interesante información gráfica y una brillante página musical de López Roberts, titulada «Serenata romántica.»

\* Su precio, 40 céntimos en toda España.

Revista de Derecho privado, acaba de publicar el número 52 (Enero 1918), cuyo sumario es como sigue:

Sumario: I. Hipoteca en garantía de cuentas corrientes; Sebastián Perés, Notario.—II. Cuestiones prácticas: La mujer del ausente; Evaristo Louzao, Reg. de la prop.—III. Sobre una pretensión de los notarios; Ramón Gayoso Arias, Juez.—IV. Legislación extranjera: Reformas en el derecho civil austriaco; José Varón Caballero, Abogado.—V. Jurisprudencia; Canónica sobre matrimonios; R. P. F. de Orue.—Del T. S.: Ejuiciamiento civil; Dr. J. Paulo.—Accidentes del trabajo. Tribunales industriales y Contencioso-administrativa; Recaredo F. de Velasco.—VI. Hipotecaria; J. Domínguez Barros, Reg. de la propiedad.—VII. Revista de Revistas; J. Castán.—VIII. Notas Bibliográficas; I. de Casso.

Las suscripciones comienzan en Enero o Julio. España, semestre, 6 pesetas; año, 12 pesetas; extranjero, 15 pesetas. El Administrador, D. Estanislao Maestre, calle de las Pozas, 12, imprenta, Madrid, remite números de los publicados a los que lo soliciten.

GUADALAJARA

Imprenta «Gutenberg», Encuadernación Librería, Papelería y Objetos de escritorio Miguel Fluiter, 20

## SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

**VINOS FINOS DE MESA.**—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14. Teléfono 115.

**DOCTOR SERRADA.**—Cirujía y enfermedades del aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Campoamor, 3, Madr. Los de provincias deben pedir día y hora.

**SE VENDEN** las casas números 1 y 2 de la Plaza de Santa María. Para tratar, con los dueños, en la misma casa.

**CABINETE DENTAL.**—E. Torrente de Alcalde, dentista, y su hijo Ramón Alcalde, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados y domingos.

**CASA AGUSTÍN GARCÍA MANZANO.**—Pedid el riquísimo jabón «Briess de la Concordia». Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 150 pesetas.—Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

**VINO.** Se vende en el Coto de Valdelebué, a tres pesetas arroba de 16 litros. Por partidas de 25 arrobas en adelante, 4 dos pesetas cincuenta céntimos arroba.

**EN FERRERÍA,** cementos, camas, armarios de luna, chimeros, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa **MORILLAS.**

**COÑAC TORRY.**—Por cada cepa de coñac (diferentes marcas) recibirá cada consumidor en cafés y otros establecimientos un cupón numerado para el sorteo de un AUTOMOVIL «OVERLAND», en combinación con la lotería de 22 de diciembre de 1918.—Por cada botella regala 22 cupones. Representante en Guadalajara: Días Madrileño e hijos, Jáudenes, 5, pral.

**SE HACE** toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izqda.

**LUIS ADAN.**—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa.—Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara, Plaza de Oñate, 3.

**AMPARA** de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Hufios, Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

**SE VENDE** una prensa seminueva para la fabricación de baldosas y ladrillos. Para verla y tratar en el almacén de trapos de Miguel Biota, Doctor Creus, 17.

**PAPEL PARA ENVOLVER.**—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

**SE VENDEN** de 70 a 80 carneros muy gordos, los cuales se hallan entre Orosuzo y Valdeanqueta. Para tratar, dirigirse a Francisco Zurita, en Alarcilla.

**PAR CANOVAS.**—12, Estudios, 12, Madrid.—¡Alcarreños! Almorzad aquí. Cubiertos: sopa, dos platos, pan, vino y postre ¡¡¡una peseta!! Av.

**SE TRASPASA,** por no poderla atender su dueño, la antigua y acreditada Posada de San Gil. —Av.—

**EN EL COTO DE VALDELEBUÉ,** se vende leña de olivo al precio de 40 céntimos arroba.

**SE NECESITAN** 20 hombres para la corta y arranque de leña de encina, en el monte denominado de «Villasamil», término municipal de Romancos, y carbón de dichas leñas, al precio de 60 céntimos arroba; la tizana a 50 céntimos. Para tratar, dirigirse a Dionisio Oliver y compañeros, en dicho Romancos, hasta fin del presente mes de enero.

# LA EQUITATIVA

**M. Castells**

Miguel Fluiters, 9 y 11 - (Antes Mayor baja)  
 Única camisería en Guadalajara

### UNICA CASA QUE TIENE CORTADOR

Se hacen encargos de camisas, calzoncillos, ropa blanca y canastillas.  
 Se arreglan camisas y se hacen trayendo el oliente el género.  
 Gran surtido en bisutería, corbatería, juegos cristianar, juegos cama, mantelerías, enaguas, pantalones y mil artículos más del ramo de camisería, ropa blanca y canastillas.

NOTA.—Devolviendo tikes por valor de 25 pesetas en adelante, se hace el 5 por 100 de descuento en efectivo.

Estos tikes se dan haciendo de una peseta en adelante de gasto.

«LA EQUITATIVA» - TELEFONO 75

## Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.  
 Cubiertos desde 3 pesetas.  
 Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105

## ¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo en polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano  
 Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 - Teléfono 64

## ENFERMOS DE OJOS



Consulta  
 3 a 5

El oculista D. Rafael Justo Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Leganitos, 1, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES a los enfermos de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

### HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

## Lámpara filamento metálico irrompible : A. S. E. A.

La única extranjera

Especio reclamo para acreditarla, 1'50 pesetas  
 EN EL POPULAR BAZAR «LA TIJERA DE ORO»

Almacén de tejidos - Ven usted en esta Casa **Bernardo Justel**

las novedades de **INVIERNO** Paños -- Franelas -- Terciopelos -- Falso

Cortes de traje

Secciones de esteraría y sastrería

Mayor, 1 : **Guadalajara**



## Clínica «El Refugio»

Corredera baja, 37.-MADRID

### CONSULTA de ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

### FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

## Viuda de Esteban Rufinos

Ferretería.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca

«Osram», «Metal»  $\frac{A}{S}$  /  $\frac{E}{A}$ . Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Anodos vertederos.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

### ESPINO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEÓN  
 Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)  
 Teléfono 127

## AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

de **ANTONIO MEDRANO**

Ronda de San Antonio, 4. - Guadalajara

### MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE

## CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PADRES)

Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

5, González Hierro, 4 -

(Junta a la izquierda de San Gil)

## LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Bancillo social: Espoz y Mina, 6.-Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España. Banco de Gijón. Banco Asturiano de Industria y Comercio. Banco Español del Río de la Plata. — Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

**DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS**  
 Madrid, 14, principal

## AURORA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

BILBAO

Subdirector en la provincia:

**SANTOS BOZAL CASADO**  
 ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

## HERNIAS



Vientres voluminosos. Dolorosas de la Matriz. Debilidades. Sangres. Cálculos.

**Dr. Campos**

MONTANA, 20.-MADRID

# COMPANIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO  
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

**CONTRA  
LATOS**

PASTILLAS PECTORALES DE  
**G.F. MERINO É HIJO.**  
En farmacias y droguerías. 50 paquete.

**VISITAD** los grandes almacenes al detalle  
de tejidos y novedades de

**LA GRAN CIUDAD DE LONDRES**

DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

Da venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

FABRICA DE JABONES

DE  
**ESTEBAN Y JUNQUITO**

Despachos: Museo, núm. 22 y Jaúdenes, núm. 4

Guadalajara

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramírez e hijo. Plaza de D. Pedro, 1



**SOMBREROS**

y gorras—  
última novedad.  
Pellizas.  
Gabanes. Calzados  
garantizados.

VENDE MAS BARATO QUE NADIE

## BAZAR PARISIEN

Objetos para regalo.  Joyería.  Relojería.  Infinidad de artículos

PRECIO FIJO VERDAD

Miguel Fluiters, 31 — Guadalajara

**TRAJES**

para caballero,  
cadetes y niños.  
Guantes.  
Solidez, elegancia,  
economía.

Mayor, 60

Agencia de pompas fúnebres

**EUSERIO MOLINA**

GUADALAJARA

Esta casa es encargada de todo lo  
concerniente  
al ramo de entierramientos

**Tahona mecánica**

DE DIGES

JAUDENES, 45.—TELEFONO 80

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica.

También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candeli y del país

Mayor baja, 43 y 45.

DESPECHOS Mayor alta, 42.

Amparo, 22.